

## BIOGRAPHIE LEYMAH GBOWEE

Leymah Gbowee est une travailleuse sociale libérienne et militante pour la paix. Elle est notamment co-lauréate du prix nobel de la paix en 2011, qu'elle obtient pour ses efforts pour mettre fin à la guerre civile (1989-1996) de son pays natal le Libéria. Ses travaux ont inspiré beaucoup de pays africains. Cette activiste oeuvre aujourd'hui encore pour des idéaux progressistes.

Leymah a 17 ans lorsque la guerre civile éclate au Libéria. Il s'agissait d'une enfant brillante et ambitieuse, mais après le début du conflit, sa famille s'exile dans un camp pour réfugiés au Ghana. Là-bas, sa vie prend un terrible tournant, après subir plusieurs viols de son conjoint et élever six enfants tous issus de ces abus, Leymah suit une formation proposée par l'Unicef sur les violences faites aux femmes durant les conflits. Durant de nombreux stages sur le terrain, elle rencontre des dizaines et des dizaines de femmes violentées. Après plusieurs années au contact de ces femmes à qui elle tente de redonner une voix, elle prends conscience du danger qu'encourt les femmes durant les guerres, et de l'honneur du viol utilisé comme arme par les soldats.

La guerre au Libéria débute en 1989. Fatigué du dictateur Samuel Doe et de son favoritisme ethnique, le rebelle Charles Taylor, dont lui et son ethnie avait été largement marginalisé, lance une insurrection. S'ensuit sept ans de guerre civile entre les armées de Doe et Taylor. Persuadée que les femmes et les mères peuvent faire entendre raison et ramener le pacifisme entre les différentes et nombreuses ethnies du pays, Leymah commence à mobiliser les femmes.

Elle commence par organiser de nombreuses manifestations de femmes aux religions diverses. Elle propose des sits-ins, des grèves du sexe pour mettre la pression aux hommes... et finit par attirer l'attention des médias. Son but : prendre place à la table des négociations de Charles Taylor. Elle organise un immense rassemblement de femmes vêtues de blanc devant la résidence de Taylor. Leur slogan : "Il est temps que les femmes arrêtent d'être poliment fâchées." Le dictateur la convie enfin. Alors que les pourparlers s'éternisent et que les hommes commencent à quitter la salle, Leymah menace d'arracher ses vêtements, ce qui est une malédiction dans la tradition libérienne. Taylor finit par signer un cessez-le-feu et un accord de paix, et les premières élections démocratiques du pays sont proclamées en 2005, et Ellen Johnson Sirleaf devient la première cheffe d'Etat femme d'Afrique. Pour son oeuvre, Leymah Gbowee obtient le prix nobel de la paix aux côtés de Sirleaf en 2011.

Article pour en savoir plus:

<https://exprime-asso.fr/2025/02/leymah-gbowee-travailleuse-sociale-et-prix-nobel-de-la-paix/>